

TARIFA:

Suscripción mensual \$ 1.00
 Número suelto 0.05
 „ atrasado 0.15
 Avisos y comunicados
Precio convencional.
 Apartado de Correo No. 539

EL DIA

OFICINA:

Avenida Central, E., n° 272,
 frente a la casa de habita-
 ción de don J. R. Mata y
 75 varas al E. de la Tesore-
 ría de la Junta de Caridad

DIARIO INDEPENDIENTE

ANO I

San José, jueves 25 de abril de 1901

NUMERO 182

— LA —

PRENSA INDEPENDIENTE

*Alternabilidad
 en el Poder*

PROCLAMA

*Sensata Política
 Internacional*

BERNARDO SOTO

Para Candidato a la Presidencia de la República en el próximo período constitucional de 1902—1906

*Democracia y
 Justicia al mérito*

*Respeto a la
 Opinión Pública*

LA CONSTANCIA

Fábrica de SIROPES, ROMPOPE Y GUARAPO, se ha trasla-
 dado a la 11ª Avenida Oeste, casa del conocido y finado FUENTES.

Rafael Rojas Alfaro

VIRGILIO ALVARADO

Agrimensor público

Ofrece sus servicios en la Oficina del Licenciado don Manuel Eche-
 verría Aguilar, contiguo a la Tesorería de la Junta de Caridad.

J. Castro Méndez

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA

Oficina su casa de habitación, Avenida Central Este. San José, C. R.

Apartado de Correos N° 462

Sastrería de Félix Guevara

situada en la Avenida Central E., contigua a la Redacción de *El
 Dia*, ofrece innumerables ventajas a sus parroquianos porque usa de
 los mejores casimires que vienen al país en sus vestidos, así como
 por sus precios moderados y gusto en las obras.

BARBERIA

— DE —

MARCELINO COTO

Esquina del Hotel Internacional, frente a Robert Hnos.
 Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y
 amabilidad para con los parroquianos.

Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después
 de usarse.

FERRETERIA

— DE —

THOMPSON Y MATTHES

Avenida Central E. N° 38-44

Completo surtido de tijeras para señoras,
 para costura, para barberos, tijeras de bolsa y es-
 peciales para cortar las uñas. Acentadores, na-
 vajitas y cortaplumas de la marca I X L, superio-
 res a las "Rodgers" y más baratas. Cepillos pa-
 ra ropa, lámparas, romanas.

Gran surtido en utensilios para coches: ar-
 nes, collares, pecheros, fuetes, bridones etc.

Especialidad en accesorios y agujas para
 toda clase de máquinas de coser.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina: Calle 20, 15 varas al Norte del Telégrafo.

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados.

LA COSTARRICENSE

ZAPATERIA DE SANTOS PASTOR

Calzado a la medida, clavado y cosido

PUNTUALIDAD EN LAS OBRAS

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que
 ha valido siempre a esta Zapatería la numerosa clientela con que
 cuenta.

7ª Avenida, local que ocupaba la oficina de "El Tiempo"

FAUSTINO MONTES DE OCA R.

AGRIMENSOR

San José, Costa Rica

Avenida Central Este, Número 464

EL DIA

Este periódico se publicará todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

En los puntos en donde no tenemos agentes deben nuestros abonados remitir mes á mes el importe de la suscripción, pues de lo contrario quedará para ellos suspendido el envío de esta hoja.

En cuanto á comunicados que se nos remita para su publicación, deberán venir con la firma responsable, bien sea para que salga al pie una vez insertados, ó bien para la responsabilidad de la imprenta; de otra manera quedarán encapitados.

A personas desconocidas en esta Dirección se publicará lo que remitan en cuanto hayan cubierto el valor de sus trabajos.

Quedan á juicio de la Dirección los artículos de interés general.

"EL DIA"

DIRECTOR PROPIETARIO,
RAFAEL ALPIZAR A.

COSAS VEREDAS....!

(Concluye.)

Si en los individuos hay que considerar dos caracteres completamente distintos: uno brutal bajo la influencia de las pasiones y de los instintos y necesidades animales y otro pulido por la sociedad y la educación, así los pueblos hay que considerarlos bajo dos aspectos diversos: el de su modo de ser privado ó sea el de su vida social y política íntima, y el de sus aspiraciones y relaciones con los demás pueblos, porque también á las comunidades afecta aquello de que "primero mis dientes que mis parientes."

La gran Nación Americana es la Nación de la libertad en lo que á su régimen interior concierne. El escrutinio, base de la verdadera democracia, se practica allí en su más alto grado de honorabilidad y la voluntad popular se respeta. Esto solo es el timbre de orgullo máximo que pueda ostentar el pabellón estrellado, y no parece sino consecuencia lógica q' al amparo de tan sabias instituciones hubiesen desaparecido para siempre odios de raza y egoismos de partido. Pero no! La concordia entre americanos del Norte y del Sur no existe; el espí-

ritu esclavista de algunos Estados no ha desaparecido y no es remoto oír á un yanqui del Norte, llamar "latinos" con tono despreciativo á los del Sur.

Respecto á los hispano-americanos, la idea que tienen los yanquis es tristísima. Todos son fascinerosos, pendencieros, enemigos del orden, salvajes, etc. etc., salvo, por su puesto, muchas excepciones de una y otra parte. Pero la idea general es esa. Para convencerse de eso basta haber cursado en cualquier Colegio americano, bastan los discursos pronunciados por el senador Morgan sobre el asunto canal; bastan la multitud de artículos de la prensa periódica; basta ver el trato que los yanquis dan á los trabajadores latinos; basta el odio ó asco que tienen á los negros, muchos de los cuales son también ciudadanos americanos; bastan los millares de historias que en todo tiempo se han desarrollado en Texas y en la Baja California... ¿á qué seguir?

Se nos objetará que nosotros tenemos la culpa. Que nuestros métodos de vida nos colocan en esa posición. Pero quien lo haga carece de imparcialidad por ser parte interesada. Y si á eso se debe nuestra mala fama, ¿por qué no gastamos nuestras energías en nuestra propia reforma, y no en pedir á Júpiter un nuevo rey?

El espíritu yanqui es un espíritu esencialmente empresario, pero presidido por un absoluto "yo" que hace de todas las empresas centros de absorción. En los mismos Estados Unidos se tiene la prueba de ello en la organización de los ruinosos TRUST. Los inmensos capitales americanos necesitan amplio campo de colocación, pero sin estorbos ni cortapizas de ninguna especie; es decir, campo limpio de todo lo que no sea yanqui.

Con tal predicado, supon- gamos que mañana viniesen á Costa Rica los americanos,

no en son de conquista, sino mediante un plebiscito ó un mútuo convenio: ¿qué sucedería? Comenzarían los capitales americanos á absorber todas las empresas grandes y chicas y en poco tiempo no habrían costarricenses propietarios. La división de la propiedad, base innegable del bienestar de un pueblo agrícola, dejaría de existir, como dejaría de existir la independencia individual. Seríamos sencillamente esclavos de los dollars, que nos darían con la punta de la bota! Sin duda alguna el país se elevaría á una altura prodigiosa, pero... para qué quiere el pajarillo jaula de oro? No seríamos ya Costa Rica como no es ya una de las Antillas Puerto Rico, sino *Porto Rico*, ó quien sabe si más tarde *New-Chicago* ó *New Kentucky*.

Y no queremos hablar de las Antillas, ni del Archipiélago, porque lo que allí pasa es harto conocido y por no caer en el "lirismo" con que nos apostrofó el señor Bertrand!

Pero basta ya de la "charla que va pasando de moda." Podrá esto ser cierto, pero lo que no pasa ni pasará de moda, es el amor profundo que los costarricenses tenemos á nuestra cuna y á la libertad, y quiera el Cielo depurarnos de nuestros defectos para que no se nos exhiba al desnudo llagados y disformes.

Para terminar y como un lenitivo al dolor que nos produjera "Párrafos Polémicos" hemos de decir que por una casualidad dimos con el escritor que ha adoptado el seudónimo de Luis Bertrand. La sorpresa que nos causó fué inmensamente dolorosa y no pudimos menos que exclamar: ¡Qué! un joven de talento reconocido, de elevado criterio, de nobles aspiraciones, patriota como el que más, siempre defensor de las nobles causas, alzando el estandarte de la esclavitud? ¿Será posible? Y entonces no pudimos menos

que darnos por satisfechos. El escribió eso bajo la impresión del despecho; impulsado por el odio profundo que le tiene á tiranos y conculcadores. No nos equivocamos.

Corresponsales

De San Mateo

Señor Director de
El Dia,
San José.

Apreciable amigo y señor:

Por la lectura de los periódicos y por cartas de un amigo me he impuesto, entre otras cosas, de los considerables daños sufridos en diversas partes del país, á consecuencia del fuego que, extendido por los fuertes vientos que en este verano nos han azotado, ha llevado el extrago y la ruina á tantas personas.

Desgraciadamente en este cantón hemos tenido que lamentar innumerables daños causados por el voraz elemento. La imprudencia le da vida que parece efímera y luego los huracanes le llevan en sus alas sembrando la desolación. En más de ₡ 5.000 se avalúan las pérdidas ocasionadas por el fuego, en este cantón. Viviendas, cercados, sembraderas, todo ha sido arrasado en muchos lugares.

Casi todos los años hay que deplorar graves daños: no sólo los dueños de sitios para destruir la garrapata, sino los sabaneros para alivio de pereza, ó el primer vagabundo transeunte, se creen autorizados para incendiar á diestra y siniestra y... como siempre, la impunidad va convirtiéndose en ley á fuerza de su costumbre.

Por lo que toca á política he de informarle que ningún entusiasmo ha despertado entre este vecindario: otras veces hasta en el último caserío ha hallado eco la lucha política, pero ahora parece como que no existiese partido alguno, ó como si los Directores de alguno que exista tuviesen temor ó pereza ó gran desconfianza en sí mismos, porque repito, los ecos de la lucha no se escuchan muy afuera de las ciudades. Y vea U., señor Editor, que eso es por ahora un bien puesto que aquí el calor es tal que si se aumentase en cada individuo con el producido por entusiasmos de partidos, puede

ESTUDIO FOTOGRAFICO GESPEDES,

Calle Central Norte, Altos del Almacén
Robert Hermanos

Especialidad en retratos al blanco y negro. } Abierto al público de 9 á 10 a. m.
Toda clase de luces y papeles } y de 11½ á 3 p. m.

Fotografía de noche de 7 á 8 y media

que más de uno entrase en combustión espontánea.

Por dicha nuestra no todo ha de ser calor enervante. También tenemos dulcísimos ambientes formados por la reunión de nuestras morenas encantadoras, ya en la tertulia del atardecer, ya en el voluptuoso ejercicio de Ter-sícore.

La nota más simpática de este respecto es, indudablemente la dada por algunos entusiastas y amables muchachos organizadores de una velada deliciosa en el hermoso pueblo de Santo Domingo, nuestro vecino de allende el Machuca.

Parte de la sociedad de San Mateo se encontró allí en consorcio agradable con la del lugar, y el baile resultó animadísimo por muchos conceptos.

Cuán poéticamente nos dejábamos llevar de nuestra imaginación al mismo tiempo que hacíamos guiar en las vueltas de un precioso vals el talle de nuestra compañera.

Todas las fatigas, todos los sinsabores de esa diaria lucha por la existencia, se quedaban á la puerta: penetrábamos sin ellas y el mágico poder que tal efecto lograba era el de tanta encantadora niña como allí había.

¿A quién conceder la palma?

Las niñas Jiménez se nos presentaban como fresquísimos capullos de magnolia: Elena parecía irradiar de sí la esencia de la Venus de Milo: Fidelia, Anita, Angelina nos parecían las tres gracias rivalizando en donaire y gentileza: la gracia y simpatía de las Molinas, el encanto de Rosita, la amabilidad y belleza de tantas otras más como allí mirábamos, nos obligan á decir que la palma era de... todas! Sí, lo proclamamos; pero nosotros nos permitiremos poner esa palma á los pies de doña Matilde Meléndez, la señora de la casa, por que su amabilidad y finura y su corrección exquisita bien lo merecen.

Con cuánto gusto veríamos que tales fiestas se repitiesen con frecuencia! Ellas no sólo nos procuran ratos agradabilísimos, sino que contribuyen poderosamente para formar y hacer conocer la cultura de los pequeños pueblos.

Hasta otra, Sr. Director y quedo suyo affo.,

TORNILLO.

Hechos y dichos

Durante la ausencia del señor don Rodolfo Rothstein, Cónsul

de Chile, quedará al frente de ese Consulado el señor don Juan Rafael Mata.

Instrucción Pública.—Se ha organizado en la forma siguiente el personal de las Inspecciones de Escuelas y de visitadores: San José: Inspector, don Napoleón Quesada J.; Secretario, don Julio Márquez G.—Alajuela: Inspector, don F. F. Noriega; Secretario, don Ernesto Soto.—Cartago: Inspector, don Santos León H.; Secretario, don Francisco M. Oreamuno.—Heredia: Inspector, don Agustín Navarrete; Secretario, don José Dávila. Guanacaste: Inspector, don Egérico Fáerron.—Puntarenas: Inspector y Secretario, don Leoncio N. Bello.

El cuerpo de visitadores lo forman los señores Ricardo Castro, Juan B. Fonseca, Emilio Strasburger, Alberto Céspedes, Alejandro Mata, Agustín Castro, Simeón J. Jiménez, Federico Quesada, Joaquín Gil, José Antonio Araya, Federico Solórzano, Santiago Gutiérrez, Juan Felipe Picado, Virgilio Alvarado, Aristides Agüero y Francisco Conejo.

Nuevo médico.—El doctor don Manuel F. Obregón ha sido incorporado en la Facultad de Medicina, Cirugía y Farmacia.

El Gobernador de esta provincia transcribe al Ministro de Gobernación y Policía lo que el Jefe de la Policía de Higiene le comunica; dice así:

"Después del último informe dado sobre el estado de la escarlatina, pongo en su conocimiento que son pocos los casos que se han presentado y éstos han sido sumamente benignos. Tengo aisladas las casas siguientes: Dolores Fernández, calle 20, Sur; Pila Sotela, avenida 9ª, Oeste; Angelina Giralt, 4ª avenida, Oeste; Hospicio de Incurables; José Antonio Echeverría, piezas de Ardón; Ramón Troyo, calle 21, Sur; señora Chamier de Ramírez, calle 22, Norte; Estéfano Cerevalli, avenida 3ª, Este; y patio de don Francisco Otoyá, Puerto Escondido."

Concurridísimo ha estado en el templo de La Soledad el año santo.

Más cuidado, señor Mendiola Boza: ya ve U. que se cortaron los alambres de una línea de teléfonos particular, que se reclamó y que... pudo haber venido algo grave.

Nos informan que fue sólo un joven nicaragüense, alumno del Liceo de Costa Rica, quien in-

tentó salir en defensa de su Director don Z. Salinas, pero que ninguno de sus compañeros quiso secundarlo.

Correspondemos gustosos el saludo que nos dirige el médico colombiano doctor don Manuel F. Obregón, deseándole mucho éxito en su profesión y muchos colones.

Pinceladas.—Mucho ha gustado el número que acaba de salir de esa revista mensual de Literatura y Artes, cuyos Directores y Redactores son los señores don Máximo Soto Hall y don Rafael Angel Troyo. No dudamos que será larga y provechosa su existencia.

Comenzaron ayer en el Liceo de Costa Rica los ejercicios militares.

Nuestro distinguido huésped, el simpático poeta don José Santos Chocano nos invita, en nombre de la Prensa Peruana, para una comida que tendrá lugar esta noche á las 7 en el "Lafayette Hotel." Agradecemos mucho las atenciones del respetable caballero.

Tranvía.—Se ha suprimido el servicio del Tranvía desde las cinco de la tarde en adelante. Ya nos hace falta. Bueno sería que la empresa mantuviera á lo menos un carro que haga el viaje cada media hora.

Para disminuir el ruido ó las vibraciones, evitar la formación de polvo, la destrucción del lastre etc., podría adaptársele á los frenos una lámina ó algo que separe de los rieles las piedras.

En vez pasada tuvimos la ocurrencia de aconsejar que pusieran *swichts* elásticos y automáticos (y no era burla para Toribio) lo que está dando buen resultado.

CABLES

Londres, 22.—Dice un despacho de Pao Ting Fu, fechado el sábado, que si los chinos se retiran de la provincia de Shausi, los aliados sí cumplen con el pacto internacional. No deben perseguirlos.

Londres, 22.—Informa Lord Kitchener que desde el jueves se han capturado á 80 boers; se han avanzado además cien mil tiros y muchas bestias y ganado. Se rindieron 20 boers.

Washington, 22.—Se cree asegurada la paz de Colombia. El señor Uribe, caudillo de los insurgentes de Colombia, tuvo conferencia esta noche con el Ministro de esa República para discutir el Manifiesto que aquél propone expedir á los revolucionarios, aconsejándoles rendirse al Gobierno.

REMATE

A la 1 del día 2 del entrante mayo se rematarán por el infrascrito Corredor Jurado y por cuenta de quien corresponda lo siguiente:

8	cajas	c/n	24/1	bot.	vino tinto	Pimierol
4	"	"	"	"	"	Bellevue
4	"	"	"	"	"	M. G. Armenlli
4	"	"	"	"	"	Volnay 1893
4	"	"	"	"	"	Volnay 1897
3	"	"	12/1		Anizado	
9	"	"	12/1		Jerez Superior	
9	"	"	12/1		" viejo	
7	"	"	12/1		Champagne	
4	"	"	12/1		Rum	
4	"	"	12/1		Cognac Magnier	
5	"	"	12/1		Vino Graves Superior	
5	"	"	12/1		Vino tinto Muepin	
4	"	"	12/1		Chateau Squem	
3	"	"	24/2		Graves	
6	"	"	12/1		Vino tinto Beumont y Bonjalin	
4	"	"	12/1		Chablis	
6	"	"	12/1		Liqueurs	
8	"	"	12/1		Vino Pomaud	
6	"	"	24/2		Vino St. Stephe	
9	"	"	12/1		Vino Borgongue de Voisin	
5	"	"	12/1		Vino Oporto	
1	barril	200	litros y			
2	"	200	"		Cognac	

Servirá de base para la venta la suma de cuatro mil colones. El remate tendrá lugar en la oficina de don Teodosio Castro, 7a. Avenida, Oeste, no. 138.

Las mercaderías que se rematan están en perfecto estado; las muestras pueden verse en la misma oficina.

San José, abril 24 de 1901.

J. CASTRO MENDEZ,
Corredor Jurado.

Tintorería

DE CARLOS PERALTA h.,

CALLE 20 SUR, N° 463
á 250 varas de la Botica Francesa

Precios sin competencia. Esmero en las obras

LA ESCARLATINA

JA, JA, JA.....!

Ríanse ustedes de ella, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

 El Yunque 

situado en la Calle Central, cien varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden Cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA DULCE; composición de Bicicletas y Velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce; la mar, la mar de trabajos en los ramos de

Armería—Herrería—Fontanería y H. jalatería

La Relojería y Platería

de Vicente Palavicini

6ª Avenida, local que ocupaba la Platería Española

HOTEL INTERNACIONAL

El reputado don JOSÉ SACRIPANTI, tan conocido entre nosotros por su competencia en cuanto al manejo de Hoteles, pone por segunda vez á disposición del público en general su magnífico

HOTEL INTERNACIONAL.

El servicio allí con justicia puede decirse que es el mejor del país porque cuenta con el mejor cocinero que ha venido á la capital.— Por lo que á *Cantina* se refiere, los licores no tienen rival sobresa- liendo el rico trago *Ostión de Mortaña*.

¡¡A los republicanos!!

Vendo una casa que mide 5 metros de frente por 25 de fondo, situada en la calle 20, á 150 varas al Sur de la Botica Francesa.

Es una gran oportunidad que debe aprovecharse; mas la vendo sólo á personas honradas; no quiero entrar en negociaciones con ESTAFADORES, PERJUROS y ESBIRROS MISERABLES, porque *bichos* de esa clase denigran tan sólo con su aliento.

Para informes, entenderse con

Andrés Retana,

en su casa de habitación, Calle 20 Sur. San José, febrero 10 de 1901.

JUAN RAFAEL VIQUEZ SEGREDA

Pasante de abogado

Oficina: LICDO. DON ANIBAL SANTOS.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con 30 años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de la profesión: *especialidad* en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur.—

Restaurant Central

Sin temor de equivocarnos podemos asegurar que no tiene rival ese tan conocido Restaurant de Monlouis. Los mejores platos, los mejores cocineros, el mayor aseo, el trato más amable, todo lo que en justicia agrada se encuentra allí; y á ello se debe que la clientela sea numerosa en extremo y que la crisis monetaria no haya ni preocupado á tan recomendable establecimiento, cuya cantina, por otro lado, es bien surtida y de lo mejor.

Para que el *Restaurant Central* tuviera imitador, sería necesario otro

MONLOUIS

y eso... es imposible, como ustedes lo ven, á no ser que Dios lo quiera hacer en uno de sus ratos desocupados.

TURNO DE LA MERCED

El domingo 5 de mayo tendrá lugar el turno anual á beneficio de la Iglesia de la Merced.

Lo que se pone en conocimiento del público en la confianza de que en esta ocasión sea aun mayor el entusiasmo que anime á los buenos pueblos vecinos en favor de la construcción de este templo de la capital.

Máximo Chaves,
Srio. de la Junta.

EL  DE
AGUILA 

Establecimiento de vinatería y pulpería situado en Cuesta de Moras, muy conocido por su antigüedad y por el INMENSO Y VARIADO SURTIDO DE MERCADERÍAS con que cuenta siempre, tiene ahora un MAGNÍFICO BILLAR que para carambolas y palos no hay otro igual; el más *chambón* hace allí, *cantadas*, 200 rayas seguidas ó 45 carambolas.

EL AGUILA DE ORO tiene, además, un estupendo saloncito para lectura y para mesas de dominó, donde se reúne todas las noches lo más decente y lo más elegante de la juventud josefina. Allí es donde verdaderamente se pasan ratos muy agradables.



“G E O S M E N”

Afamado elixir para los dientes.

Agua dentrífica sin competencia en calidad y efecto.

De venta en casa de JUAN KNOHR HIJOS, Almacén de Géneros y Abarrotes

‘ LA UNION ’

Con este título hemos abierto un pequeño Salón de Barbería situado en los bajos de la casa que ocupa la Red Telefónica, frente al almacén de Troyo.

Contamos con los objetos necesarios para servir á nuestros clientes y á las personas que quieran honrarnos con su presencia.

MUCHO ESMERO Y LIMPIEZA

F. Núñez M.

Jesús Durán

OJO.—Esta barbería estará á la orden, desde las 6 de la mañana hasta las 9 de la noche.

TIP. LA PRENSA LIBRE.